

政治報時報

第十三號

明治三十九年七月一日發行

大日本佛教徒同盟會綱領

目次

一、佛教本來の面目を發揮して、各自の信

念を確立し、國民の道德を涵養し品性

を陶冶する事。

二、佛教の本旨に基きて人道の大義を唱導

し、精神的結合によりて國民の一致を

鞏固にし國家の隆盛を企圖する事。

三、佛教護持の責任を全ふし、健全なる宗

教界を形成する事。

四、各宗僧侶を獎勵し、其學徳を高めしめ、

又從來の惡弊を改善せしむる事。

五、政教問題を研究して、政府をして公認

教制度を立てしむる事。

六、社會問題を講究して、慈善事業を起し、

社會の改善を企圖する事。

七、佛教の精神に基ける諸種の教育特に普

通教育女子教育を獎勵して、善良なる

家庭を形成し、又社交を融和せしむ

る事。

八、積極の方針を取り、實業道德を鼓舞す

る事。

九、教界の組織及儀式をして時勢に順應せ

しむる事。

十、社會に於ける一切の迷信を駁絶する

事。

十一、殖民傳道を獎勵する事。

十二、佛教の光輝を發揚し、其感化を普く

世界に光散せしむる策を講する事。

◎ 危險なる自由思想
論說

◎ 將來の宗教界

◎ 懐疑必ずしも不可ならず

◎ 東北大學の設立

奉法科大學

鰐川行道

永井濤江

百目木智禮

會報

◎ 越中

波佛教徒同盟會發式總高岡市の集會

加賀北

例年會

尾張尼振佛教

二二河三河教界

政隆

社會

雜錄

◎ 佛教慈善會財團 ◎ 各宗管長會議 ◎ 大谷光尊
伯の陞爵運動 ◎ 新女大學 ◎ 新政黨 ◎ 新聞紙の

品位 ◎ 大學高等學校增設 ◎ 瓜生會發會式狀況

◎ 基督教の傳道事業

◎ 靜觀錄(十)宗教心は最健全な
る常識に外ならず

文學士近角常觀

令書

◎ 尾張の慈善家岩井利右衛門翁(完)

文學士本多藤里

危險なる自由思想

咄々怪聞は續々吾人の耳朶に達す。曰く東本願寺は新政黨と提携して、その宗教上の権力を張らむと欲して却て之を爲めに利用せられたり。曰く西本願寺は曩に監獄問題の沸騰せる時に於て自由黨と密約する所あり、俄かに其説を反覆して誠然しに利爾來提携の交益々密を加ふと前者を證明するものは新政黨員を確證するものは板垣伯か獨り西本願寺を訪ひて、東本願寺を訪はざることを以てす。由來世評は容易に信すへからず。予輩は東西本願寺か斯の如き愚策を取らざるを信して疑はず。萬一此の如き提携密約等の存するわらむか。實に宗教の神聖を冒瀆するものとして排斥せざるを以てす。由來世評は容易に信すへからず。勿論予輩は宗教家であり、あらんとを望む。雖區々彼等一政黨と結託して常に其政界の意見によりて左遷せらるゝものか凡ての政事界を動かし得へきものあらんとを望む。右と雖も宗教家は須らく政治家の宗教に對する妄見を打破せし。近來各宗管長會議に於て西本願寺法主が公認教反対の意見を唱へられたるゝとて諸新聞紙は大に之を吹聴し之を懲惡し宗教家をして又もや昔日の如く政治の議論さへも出来難き果敢なき境遇に退却せしめんとするに汲々たり。予輩は西本願寺法主は決して公認教に反対せる人に非ざるを信す何どなれば

寧ろ價値ある研究なり。然れども公認教を以て徳川時代の朱印御度の如く思へるものに對しては予輩は断々乎として飽迄其非を鳴らさざるべからず。讀者予輩の意ある所を諒して可あり。予輩は現時の佛教者間に大に憂ふべき潮流あるを見出されり。一は乃ち頗冥なる排外思想と一は乃ち危険なる自由思想。是なり。前者は教育少なき社會に多くして後者は教育あるの社會に多し、排外思想の取るべからざるは苟も教育あるものと承認する所なれども、自由思想の濫用より佛教者百年の大計を誤らしめんとするものあるに至りては、日本現時の佛教社會中又一人の之といふものなし。予輩は此に於て教育あるの階級制度に異る所は此自由によりて得べからざるなり。否否む。然るが如く思ひ、此に極端なる自由を以て人間の最大目的により、世人の自由を慕ふや頗る切なるもの自然の勢なり。於是薄弱なる頭脳を有するものは、平和か人生の最大目的なるとを忘れ、平和の基礎たるべき自由を以て人間の最大目的なるが如く思ひ、此に極端なる自由主義は生するなり。社會黨の起るも自由に心醉したる結果なり、社會黨の起るも虚無自由。

に心醉したるの結果なり、佛蘭西革命は實に此自由主義の誤謬によりて起り、輕薄なる佛蘭西人民は今尚此思想の爲に確立する能はざるなり。要するに薄弱なる頭脳には誤謬的、自由思想の侵入し易きものなり。一應の教育を受けたるものにあらず。當り、彼はセントペーテルブルクの公使より躍して宰相の位に昇り、彼の舉動は實に頗冥不靈なる一本強漢の如くありしとを、全國中彼に同情を表せるものは殆ど帝王と其内閣員には新鮮なる秩序的空氣疏通し、ランケの大史書によりて研究のみと云ふて可なりき。當時民間自由を唱導せる自稱文明家は喧々囂々たる輿論の同情を得たりと雖も、蓋し比公の腦中には上けたる其深淵なる智識は到底薄弱なる自由思想を許さぞ。自由思想は、之を宗教界に見るも之を國家に見るも殆ど故に彼が執權の當初にありて彼は始終彼等の嘲罵中に葬られたりと雖も確信あるものは終に大業をなす、健全なる獨乙帝國は遂に彼の手によりて建てられたるに非ずや、而して自由主義の濫用を抑制する能はざりし、那翁第三世はセダンの一敗と共に悲むべき末路に上りき。余輩は近來我國に於て行はるゝ自由思想は、之を宗教界に見るも之を國家に見るも殆ど今世紀の中葉に於て歐洲大陸を混亂せしめたるものと同様にを悲むものあり。余輩は近時宗門内に於ける教育ある社會か此自由思想の誤謬を陥りて、而も筆に口に佛教者を誤らしむるものあるを慨嘆

近來各宗管長會議に於て決議せし佛教法案を以て政府に交渉せんか爲各宗と共に其宗派より委員を上京せらるしを以ても知るべければなり然れども西本願寺の主義か動すれば此無宗教者連の慾懃に誘はれて動かんとするの徵あるを見るは頗る遺憾とする所なり。思ふに公認教制度の確立は佛教各宗の興利ある者をして其權利を確めしめんとするものなればなり。特權を受くべき者をして特權を受けしめんとする者なればなり。特權を侵害せられざらんが爲なり是れ法治國の人民が勉べべき道徳なり。秩序を解するもの、運動なり、何すれば戦々競々するの要あらむ。實に公明正大堂々として進行すべき也。佛教者が公認教制度に運動するは、この權利を確實にし、此の道徳を以て尤も甚だしことす。近來に至りても尙其弊に堪能するの起れるを見、大混亂の來りたる如く想像されども、是れを恐れ之か爲に論じ之か爲に筆を探りたるものの頗る多きの結果我國に在ても西洋の事情に通する學者は却て近來の政教問題の起れるを見、大混亂の來りたる如く想像されども、是れ回々教とを以て尤も甚だしことす。近來に至りても尙其弊に堪能し、教政混同なるものは之を史上の事實に徵するに基督教とも大禍亂の起らん様に言ひ觸らすは實に愚の至りといふべし。然れども近來諸新聞諸雑誌等にして、往々公認教制度を以て被るものは西洋基督教國なり、故に西洋人中には政教混同の弊を唱へられたるゝとて諸新聞紙は大に之を吹聴し之を懲惡し宗教家をして又もや昔日の如く政治の議論さへも出来難き果敢なき境遇に退却せしめんとするに汲々たり。予輩は西本願寺法主は決して公認教に反対せる人に非ざるを信す何どなれば

徒らに頑固冥暗にして時勢に暗く、爲めに社會に容れられ離か
く、遂に佛教の真價を顯さず、其職責を完ふせずして終る者
の數のみ、若し如しう進むときは、將來の我宗教界は佛耶二教
敵を公認教となさしめ、他は之を非公認教の地位に置かんなり
企つる者、れども公認教非公認教の制度を設くるには、其
標準の立て様により、或は區別をして永久に有效ならしめ
或は一時有效ならしむるの別あるに過ぎざることあり、歐羅
巴名國の公認教制度の標準は、大抵其宗教の其國に進入せし
より、幾年以上經過したるものならざる可らず、又幾万の信
教者を有するものあらざる可らず等、重に時と數とを以て、公
認教非公認教の區別をなせども、此區別は我國の現今の有様
の如く、耶教日に其勢力を増進する國に於ては、到底永久の
區別なることを能はずして、只一時の區別に過ぎざるものなり
と云はざるへからず、耶教と雖も、時代を経過するに従ひ、
此制度の時の條件を充たし得るは勿論終に其信者を増加し、
數の條件をも充たすの時代到るや云ふまでもなし、然らば此
と云はざるへからず、耶教と雖も、時代を経過するに従ひ、
此制度の時の條件を充たし得るは勿論終に其信者を増加し、
勝劣敗の大原則に支配せらるゝに至るや又云ふを要せざる自
然の理なり、而して二教孰れか優等の地位を占め孰れか劣等
の地位を占むるやは、宗教其ものの價値の優劣によるにあら
ずして、一に之を布宣する地位に立つ者の實力手腕の消長に
よるなり、佛教其ものは、哲學上耶教よりも高尚優等の地位

に立つものなりとは、是れ公平なる哲學者間の輿論なるが如し、又耶教主義の學者と雖も哲理思想に乏しき者は格別、苟も理想に富める者の拒否せざるところなるべけれども、之を維持すべき職責を有する者にして、之を運用するに足る丈の實力なきときは、遂に其光輝を發せしむることなきのみならず、却て社會に弊害を流すの害物として、滅却せしむるに至らんのみ、而して我國多數の佛教家は、果して此實力此手腕を備ふるや否やは一の疑問に屬す、近來は概して社會の爲めに蔑如せられ、社會の爲めに容れられず、僧都と云へば葬式の一道具なるか、如く看做し、全く社會に關係なくものとして別物視し、僧都も又嘗てに蓄格を重んじ、賤民俗更何う齒するに足らずとの考を起し、僧俗日に相離隔するの傾向あり、二者誤認の程度相等きに居るものなりと云はざるからず、僧都は徒らに脱俗を氣取ると雖も、脱俗と云ふことも餘り廣意に解するの弊あり、絕對的社會を離れて宗教存在するものにあらず、人間社會なければ宗教の必要なし、人間社會は宗教の目的物あり、又單に俗世界の方面より見るも宗教は政治上如何なる影響を有するものあるや、民心統一上如何なる勢力を有するものなるや等社會は直接の關係を有するものなることを知らざる者のみにして、其誤解に陥るや大なりと謂ふへし、故に佛教をして隆盛ならしむるは、其關係を有する事を要す、僧俗の關係は、之を從前よりも一双親密ならしむるに高からざるへからず、僧都の學識徳行共に高からしむるには、信徒は可及的助力を

するなり、殊に西本願寺か近來に於て公認教主義に對して、曖昧ある態度を取るが如きは又此少數の學者教育者の危險なる自由主義の爲めに誤られたるものなるを信するなり、由來學者教育家たるもの實務の點に於て信すべからざるもの多し見よ一千八百四十八年の獨乙聯邦會議は實に近來有數の大學生者い集會にして、世人は之によりて獨乙の統一を期すべしと爲せしに、開會忽ち空論の百出するあり而して僅に其議場の整頓をも維持し難かりしに非すや、事務や宜しく學者にして實務上の卓見あるものによらざるべからず、若し夫れ西本願寺にして基督教をも同時に公認すべしといへるが如き薄弱なる議論に出てんか、余輩は斷々乎として之に反対せんとするものなり、暫く刮目して其動靜を窺ふ。

將來の宗教界

卷之三

將來の宗教界　巻川行道

與へ、さるへ、からす、而して、助力を與ふるは、信徒。
當然負擔すへ、義務ありとす、（未完）

懷疑必死不回

りも甚しく懷疑と

今いまの宗教家懷疑の二字じしやうを嫌ふと毛蟲モチコよりも甚しく懷疑いながさとさへ云いふへは一種いっしやうの不德ふとくと斷じ去よりて攘斥とうせき假あつさす殆ほとんど相處あいしよそるとをさへ好こまさるの風かぜあり余は怪あわしや懷疑いながさは爾あなかく攘斥とうせき憎惡ぞうごせざるへからざるものなるか懷疑いながさにも亦類多たぐひ多くし輕佻けいてうの懷疑いながさあり慎重じんちゆうの懷疑いながさあり前者さきものの弊害ひがいは多言たごんを要せされども後者ごいものに至りては寧ねむらる儀式的ぎしきてき偽信ぎしん蠱惑こひく的てき迷信みしんに勝まさるものなきか。不孝ふこうは普通人情の悪あくむ所然ところるを故ゆゑに子こたるものは必がならす父おやぢ母めのめを養いくふへきの義務ぎむありや否まやを問たずひ議論ぎりんの成行せいぎょう如何いかんによりては不孝者ふこうしゃをも辨護べんごせんと欲ほするものありとせば其害そのがいや實じつに測うるへからざらんとす、曹ざわ嫡ぢやくの醜事うじごたるは普通人情の認認めむる所然ところるを強しのひて何故なぜに其不德ふとくなるやを問たずひ醜業者うじぎょうしゃと遊蕩兒うわうとうことに口實くじを與あふるものわらは其議論ぎりんは多少の理りあるや否まやに關かんせず其懷疑いながさや實じつに物嗜ものすきの甚しきものにして之れか爲ために害毒がいどくを世よに及およすと少すくなからん。此の如ごときは余か所謂轉桃わんとうの懷疑いながさにして世人じんじんと共に極きわ力攘斥とうせきせんと欲ほする所ところなり。

球中心説に就て深く自ら疑ふ所あり苦心焦慮此疑を解かんとする渠は疑ひけらく何故に腐敗の極點に達したる法王權に絶對的服従をなさるへからざるか何故に膏血を絞りて其驕奢の資に供せざるへからざるか此疑問は發して九十五個條の疑難とあり法王破門狀の燒棄となし斷然法王權の羈絆を脱して此に基督教の勃興を視るに至れり。釋迦牟尼佛陀はもと懷疑の人なり其城門に於て認めたる生老病死の相は渠の心に一大疑惑を懷かしむ曰く人生果して樂しきか王公果して貴きか人誰か生死に移されざるを得る若し生死を免るへからずとせば慰するに足らず乃ち遁れて山林に入り道を梵士に問ふ梵士の處する所を尋ねば此等の疑團一たび胸衷に湧きてより金殿玉樓も針の筵に異らず無上の榮華最愛の后妃毫も心の憂を感を増すのみにして毫も益する所なし乃ち去りて沈思默座自救ふ一代の行化五十餘年の説法畢竟當初の懷疑の賜ならざる之が解釋に苦むと十餘年一朝涅槃の妙理を悟り得て疑雲始はなし。懷疑は革命の胚種なりコバルニカスの科學界に於けるマルチナルーテルの基督教界に於ける釋迦牟尼佛陀の印度は破り其迷妄を啓き時に化石玄了らんとする舊思想界に新らしき生命と光明とを與へざるはあらず。

政 教

愈甚しくして益廢敗を増進せし。戒む可とは此に在り。

顧ふに今日の宗教か虚偽虛禮を囂々し宗規教律を厳にして繼かに其宗教の形骸を維持せんとし教義信條を確立して以て將に潰へなどする宗教を統一せんとするか如きは舊宗教末尾の努力として祝るへからざるか否か。

今時に當りて意義なき虛禮了解すべからざる教義に向て疑惑を懷くは免るへからざるの勢なら若し之を威壓し了せんとするか恰も大河の決に逆ふか如く會以て之を激せんのみ余輩宗教の爲めに謀るに一も二もなく懷疑を不徳と看做し飽迄之を抑壓せんとするか如きは策の得たるものにあらず慎重の懷疑は之を容るゝの餘裕なかるべからず而して其をして満足を得せしむるに務めざるへからず偏狹今之の宗教の如くんば終に新思想の敵たる觉悟せざるへからざらん。

百川学社

東北大學の設立に就きて

東北大學の設立に就きて
百日本智璉

教育は國家的にして地方のものならざることは敢て論を俟たざるなり、而も地方的感情によりて支配せらるゝは、余輩の屢々實驗する所、國家教育の上に弊竇を貽す是より甚しきはなからむ、今の當局者は薩の出身であらざれば、多く長の出身にして藩閥を以て久しう天下に跋扈せり、故に九州と東北とは、獨り地理上に於て關山千里相遠かるのみあらず、其特典に浴せる厚薄の度、豈啻に霄壤の差あらむや、東北の地今日まで特典と稱すべきものは、僅に高等學校の設置に止る、若し他に特典とすべきものを求めんか、野蒜築港に補助を受けたるに過ぎず、鐵道布設の如き交通機動として、國家の經營上、焦眉の急を要するにも關せず、奥羽線の完成を期するに至

蓋し九州人は維新に於ける戰勝者として常に東北を蔑視し、東北人をして悉く政治上以外に放逐し、一切政權に參與せしめず、獨り揚々台閣に翔翔しつゝあるよ茲に三十年、東北人士は失意の境に立つも依然として其氣力衰へず、藩閥政府打撃に極力傾注せり、曾て板垣伯の自由黨を組織せるに當り、平素の主義意氣相合するものあり、於是乎東北人士は翁然として趨りて之に投し、益々藩閥政府攻撃の氣焰を高めぬ、其後自由黨漸く軟化し當時の政府と手を握るの醜態を來し、墮落の深淵に陥るや、果然東北の志士は蹶起袖を拂うて自由黨を棄て、進歩派に入り、毫も藩閥政府の爲め膝を屈せず、益々其鋒を銳にし、其壘を城き攻撃の砲聲を絶たざりき、東北の青年子弟にして少しく氣概あるものは、官海に游泳し藩閥府の粟を食ひを屑しどせず、自ら民間にありて天下に向ひ大に呼號せんとす、今日都下の新聞記者中東北出身の人士比較的多き所以のものは以て人心の潮流如何を察すべし、由來九州と東北とは互に感情相衝突して其状恰も犬猿の啻ならずと云ふべし

今や復た東北と九州とは大學の増設に就て頗衝突せざるべからざるに至る、乃ち文部省は次年度に於て、大學増置の方針を立て豫算を編製して大藏省に提出したりと云ふ、無爲無能を以て目せらるゝ文部省、聊か世の誹を免るゝを得むか、然れども何れの地に設置せらるゝや、是れ刻下の大問題なり、余輩の云ふ迄もなく、そは九州の地に確定せらるなり、從來當局者の東北に對する態度を以て之を見むか、此事ある敢て怪する何ぞ冷淡にして不親切の甚しきや。

實氏は一場の談話を試みたり次に久我侯爵は將來の佛教は社會道義の根源となりて大に活動せざるべからず云々と懇篤なる談話あり次に乘杉氏は謝辭を述べて侯爵に答へ次に大矢代議士は會員を代表して一場の演説をなし次に大谷賢丁氏も一場の演説をなしたり夫より茶話會等の配布あり互に胸襟を開いて佛教の將來を語り全十二時割愛して散會したり此日の參會者は郡中の有力者百餘名並に有志僧侶にして林郡書記は郡長代理として參會せられたりと云ふ。

尙全會の景況に付聊か補記せんに同町毎戸國旗を掲げ歡迎の意を表せり參會者中には安念、渡邊、小幡、荒木の四縣會議員郡會并に各町村等無虚數十名なりしと。久我侯爵には縣會議員小幡直次氏方に休息あされたり。休息所并に會場の体裁は頗る優雅にして莊嚴を極めたり。本會合に就き尤も盡力せしは遠藤、小幡の兩幹事并に評議員、中島中、高畠幸吉、五島友次郎、館田豊太郎、佐藤虎一郎、高橋傳治、小杉彦七郎、遠藤庄平、小野田甚四郎、小幡津右工門、野倉安太郎、佐藤策、根尾晋等の諸氏なりと云ふ、盛會想ふへし。

⑥ 西礪波各宗佛教徒同盟會發會式 越中西礪波郡各宗佛教徒の組織にかかる同會は愈々去月十八日を以て發會式を舉行せられたる式場は同郡石動町なる道林寺の本堂を以て之れに充て先づ各宗僧侶の勤行(東方偈讚誦)あり終つて松永秀明氏は教育に關する勅語を捧讀し次に中村善應師開會の辭を述べ失れより齋藤芳嵐、皆月操、佐々木法順、大矢四郎兵、宮崎宣政等諸氏の祝詞演説あり最後に釋雲照律師は歸佛

むに足らずと雖も、今日の東北、豈昔時の東北を以て見るべしに九州に壓せらるゝものにあらず、大學の豫備たる仙臺と熊本の高等學校現在入學者の總數を比較するに、九州の人口殆ど東北に倍するにも拘らず、仙臺の高等學校は遙に熊本より優勢を占ひると云ふ、東北の文運は駿々乎として進み開化の學園は薺郁たる美花を開かむとす、今日の東北、九州に對して多く遜色あるを見ず、余輩元より進歩の點に於て、東北の九州に一籌を輸するを知らざるにあらず、而も進歩と云ひ不進歩と云ふ其差五十步百歩に過ぎざるなり、教育を以て文化を開拓の要義せば、必ず順序として東北に大學を設くるの至當にして甚だ公平なるを信す、國家人材均等より立論する。中北にあつては其設立の地に就き一の競走者なく東北文化の中心たる仙臺に設ることは、皆期せずして同情を表するに於てをや、聞く、宮城縣知事は、去月十九日急に臨時縣會を召集し満場一致を以て、大學設立せらるゝときは、三十五萬圓を國庫に寄附するの議案を可決せりと云ふ、地方有志者の教育上、狂奔熱注するほど夫如其し、當局者は猶冷眼視し得るか、知らず當年の霸氣を有する権山文相、猶未だ地方的感情を脱する能はざるか。

更に一の報道あり、文部省は一大學を設けて東北にも之を置かむとすと、余輩は双手を擧げて大に賛する所、然れども一大學の建設は政府の豫算果して之を容るも否や、恐くは當局者か或一派に左右せられ、かゝる窮策を編み出したるにあらざるなきか果して新紙は其間の消息を洩して曰く。

越
中

◎礪波佛教徒全盟會 本部會頭久我侯爵を聘し去月十
日出町眞如院に於て茶話會を開きたりしが會場の莊飾等凡て
行届き午前十時開會幹事遠藤誠一氏開會の辭を述べ次に大草恵

九州東北二州立校新設の計畫に就て聞く處に依れば既に其豫算概算の要求書は大藏省に回付せられたり雖も元來開貢の一致を經て計畫せられたるものにあらざるが故に大藏省が肯定の結果或は財源不足の故を以て刪減に決定するなきを保せず是れが爲め大藏文部の兩省は數回の押問答をなし互々多少譲歩する處なきにあらざるべきも要するに文部省の計畫せる全部は到底大藏省の同意を得能はざるは明瞭なり併にして二大學の内一校だけ成立するとするも尙豫算問題が愈々閣議に上るに及んでは豫て閣員中にても現時の形勢に於て一時ニ二大學を増設するの必要なく寧ろ京都大學の完備を期するを急務とするの意見を抱持せるものも少なからざるゝ故に假令大藏省の查定に係る一校だけの計畫と雖も容易に閣議の同意を得らるべしとは豫想する能はざる處なり殊に來年度の豫算には密切止む得ざるもの外一切の新事業を起さるる大方鉛油定しかれば同問題は只々文部大臣も反對黨等の爲豫算に編入したる空中樓閣なるやも知るべからず云ふものあり。

加賀

神三道一貫を以て古來我國道德の標準となしたることより説起し維新前後に及びて大に之が廢退を來たしたる原因に論及し今日に至り尙ほ未だ之を挽回する能はざるを慨して大に聴衆の思想を喚起したり右終つて全師の音頭にて天皇皇后兩陛下の萬歳を三唱して閉式を告げたるが當日の來會者は無塵一千有餘名にして満堂殆ど立錐の餘地なかりき又た閉式後引續き同寺に於て茶話會を開きたるが出席者は郡内知名の士二百二十名にして吉野維文氏開會を告げ次に律師は「眞如と學術の關係」てふ演題に就き一場の講話を爲し尙ほ其他二三の講話ありて退散を告げたるが當日は發會式餘興として絶へず烟花爆を打揚げ非常の盛會なりしといふ
因にいふ、本會創立以來非常に奔走の勞を取りしは、中村蕃應、大谷賛了、牧野競、松永秀雲、香野妙舉、康山玄峰の諸氏にして今后は部署を定め夫々運動を開始する由

掲げずして尊壇し先づ佛前に三拜して開經一卷を読み夫より我國家が近來智識の進歩したると同時に道徳の衰廢したるを嘆しお之が挽回を計るには是非共各學校へ對して佛教を流布するにありとて己が實見したる事例を一々證を擧て頗る熱心に演説したるが痛快語氣當年七十三歳の高齡者とは思はれず傍聴人一同も水を打たる如く尤も靜肅に聽聞したり次に大谷派の名古屋第三師團布使岩佐大道師は佛教信者の心得方を説き終りて後ち律師には會員諸子の乞に任せ佛教の信仰すべき理由及び其結果に就て尙ほ數百言を費し之れにて先づ散會となりたるが律師には更に別席に於て當地の各文武高等官等を招集し法話ありたる後ち各自の質問に答ふる處ありたる由尤も當日は會員一同舉けて出席せし外傍聴人等無慮千有餘名にして左しもに廣き別院大廣間も人を以て充ち満ちたりといふ

尾張

◎尾張佛教徒同盟會は同國海西郡有志諸士の組織になり去る四月大谷勝珍師に聘し盛んなる發會式を挙行し爾後益々盛會に趣くよし今其起意書并に綱領等を得たれば左にかゝく。

佛教徒同盟會主意書
抑邦家現象を視るに教海多事の今日にして我地方に佛教團組織なきを憂ひ有志相謀り去日佛教徒懇話會を開設し話題第一條（地方佛教團体を組織する事）を議するに溝揚一致の協賛を経て茲に佛教徒團体を組織する好果を得たり嗚呼愛國護法の志士奮起加盟し以て本會の目的を達せしめ。

本會綱領
一本會は佛教同盟會を以て組織す、二本會は各宗佛教徒を以て組織す、三本會は愛國護法を以て目的す、四右の目的を達せん爲め事業の方針を

法主の發意なるに拘らず之れを削減せるを以て見れば彼等議員等は唯々諾々様に由て葫蘆を畫くの徒のあらずして皆責任を負ひて鄂々の譏議を呈せしと覺ゆ頼もしき哉餘りに成功を急がずして徐ろに所謂地を固く踏みつゝ歩を進めん事を希望す、今同會の趣意書を左に示さん

凡佛教弘通し世間を饑饉せんとする者は慈善の事業を振興するより怠るにはなし經に曰く佛心者大慈悲是以無縫諸衆生を慈悲とは苦を拔き樂を與ふる謂なり而して苦樂は身心肉外に亘る内心無形の苦を抜き樂を與るは釋迷開悟の法門なり外相有形の苦を抜き樂を與るは濟貧療病の福なり昔太子佛教を紹隆し給ふや敬田悲田療施の四院を創立し名て四天王寺と曰ふ敬田は内心無形の快樂を與るの道場にて他の三院は皆外相有形の困苦を抜くの處なり爾來各宗の頑強出世得脱の法門を弘通すると共に濟世教民の方法を開設する始其揆を一にせり本宗談する處の俗諺は王法を本とし仁義を先とす人たるもの五倫の道を正くすべし歸寧孤獨廢疾の者をあはれむべからず明治初年の令するところ恭儉已を持し博愛榮に及ばずは教育聖勅の宣べたまふこと吾宗夙に仁義倫道の守るべきを教訓慈善博愛の行ふべきを愈るへんや殊に文明の進歩人智の發達するに從ひ優勝劣敗は歎の免れる處にして貧富の懸隔益甚し泰西諸國既に其弊に堪へず肥馬輕裘の富者と後には禮貌飢餓の貧者あり前者の豪奢と後者の欲深と遂に衝突して社會を擾亂し妄論を生じ暴行を企て遂に國家の安寧を妨げ不測の禍害を齎すに至る是に於て平政治上種々教濟の方策を施すに拘らず宗教家は慈善博愛の主義を以て之を教ふに汲みたり我邦貧富の隔絶未だ泰西の如く甚きに至る雖も氣運の向ふ所漸く將に泰西の流弊に陥らんとする如き免因を保護するが如き着手せざるに非ずと雖規模大ならず常に隔離の嘆あり故に今汎く全國の有志を募り一大慈善會を創立し事を金國と普及し資本を永遠に蓄積し一は佛教の本旨を發揚し一は國家の福祉を増進せんとする目的頗る大なるを以て成効亦易くせず愛國護法の諸士同心戮力を以て賛成する所あらんと庶幾ふ云爾

◎各宗管長會議
先頃來京都に於て、各宗管長委員等が臨時集會し、何か密々協議を凝り、ありしが何を議せし

定むる左の如し、（ア）佛教を公認教たらしむる事、（イ）適當の地方を選み毎年三、六、九、十二月の回回佛教演説及説教を開講する事、（ウ）時事問題を研究し慈善的事業を興す事、（エ）主義を全する他の佛教團體との氣脈を通じ一致の運動を爲す事、五本會は佛教各宗の合同より論宗制上我國体と衡突せざる宗派は相提携し佛教擴張及社會の改善を謀らん事を期す

三河

◎三河教界の近況
護法會にて去五月十三日より六月七日迄、平松理英師并に村上流清師をして各地に巡回せしめ、政教問題等に付演説會を開き到處頗る盛會なりしと云ふ、又本月二日碧海郡矢作町勝連寺に於て同盟會の發會式を行ひ尚、來十四五日頃安城明法寺に於ても同しく發會式を舉行せんとて目下奔走中のよし、兩會何れも四五百名の會員を有し本部と目的を全くし一致の運動を爲す由、

一金壹圓也。寄附金
右本會に御寄附相成候段謹て厚意を謝し奉候也

社會

◎佛教慈善會財團
同會は前號にも記せし如く、本願寺派老法主の發起に掛り、基本金千万圓十年の繼續事業とする宗と衝突したりと傳へ、或は然らずと取消すあり、兎にも角柄何人にも察し得らるゝ所なり、或は各宗派聯合事務所を西兩京に設置して、各宗派共通の利害に關する事件は凡て此事務所に於て、討議決定すべき事を議せりなせ、もいふ、是亦可あり、往年の各宗協會の如くなり終らずんば幸甚、つまり同會議の結果として、本願寺派法主始め七管長七委員は此頃ぞろく上京せられたれば、漸く世の耳目を惹くに至り、政府も苦心しつゝありといふ、要するに政府たるもの從前の如く宗教を玩弄視せずして、眞實國家の爲を以て、宗教に對する態度を斷然明瞭ならしめざるべからず、

◎大谷光尊伯の陞爵運動
近來西本願寺法主が屢々上せらるゝは、同法主发起の大事業たる佛教慈善會財團の伴に關してあるべし、吾人は然く確信す、然るに耳を驚かすの如く、今其事實を明かにせざりとも往々伯爵運動の關係よりすれば或は眞ならんか而して今回の運動は伊東已代治男專ら之に當る筈なりと
本願寺法主の俟爵運動
本派本願寺一部の從僧は近來法王光尊師をして侯爵に陞叙せしめんとの運動を企て居れりといふ今其事實を明かにせざりとも往々伯爵運動の關係よりすれば或は眞ならんか而して今回の運動は伊東已代治男專ら之に當る筈なりと

此報果して信か非か、吾人は臆測を止め暫く事實と假定して見んか、天下の醜事寧ろ之れに過ぐるものあらんや、抑官位勳爵等を運動請求するは、世の俗士も猶之に耻つる所な

河野關子等の發記夫人は勿論下田歌子、税所篤子、安藤操子島地八千代子、鳥尾太以子、大草糸子、大内文子等の贊成夫人を初め松田、高橋、海江田、松平、石塚、廣田、三宅、朝日、峯、佐和、大澤、山田、成瀬等の夫人令嬢無慮二百五十餘名、樓上樓下肩相摩するに至る又來賓には河野廣中、大槻如電、旭野、藤岡の二文學士等期せずして來會し式に先ちて常盤文學士の挨拶ありて後大内青櫻居士は佛前に三歸の式を行はれ一同合掌三拜の後故刀自の生涯を述べて擅那波羅密に及び、後に下田歌子刀自は天爵の貴事より説き及ぼして現時靈前に讀經、德音頗る參集の肝に銘じ最後に南條文雄博士故刀自の自箴の語『自ら責めて他を責めず自ら樂まんとせず先づ他を樂をしめよ』の意味より實行を以て自ら期するの必要を述べられ式終りて土方會頭、三島副會頭の一間に對して親く挨拶ありて散會せり、吾人同會の希望を聞くに悉く會員自己の實行によりて嬌風慈善の實を擧げんとするにありといふ、吾人は偏へに會員各自の誠實心が今後社會慈善等の活動に向てあらばれ來らん事を渴望して已ざるものなり、

〔五〕 錄

北 東京 大神 兵 長新群 栄 愛 靜山 長宮 岩青
道 京都 坂川 庫 崎 滉馬 木知岡 梨野 城手 森
五 二九 七九五 九二 一一五 一一四五二一
秋 烏岡 廣山 和 愛福 熊宮
田 取 山 島 口 山 媛 岡 本 崎

五 一八二三一二一三二

基督教の傳道事業
余輩は曾て本誌第五號に於て、基督教傳道の教域と題して、其調査を公にし聊か讀者を警醒する所ありき、今復た彼等か傳道事業の現況に就き調査したる所をかゝけ、敢て讀者の一

學校は多く何れの宗派に屬するを見むとモ。
天主教(二九)、希臘教(三)、日本基督教(一九)、ユニオン(一)、浸禮教(四)、ユニテリアン(一)、クリスチ(四)、ダッサレフ(一)、ゼルマン(二)

美以教會(二五)、日本聖公會(十)、其他所屬の不明なるもの二十以上あり、更に府縣別により、其學校の教師に就て調査したるに、大略左の如し

北 海	東京	大神	兵 長新群	栄 愛 靜山	長宮 岩青
道 京	都 坂川	奈 崎	木知岡	梨野	城手 森
三 四	七四	八四	八一	七 二	五 七 ○ 一二一八七
秋	烏岡	廣和	德 高福	宮 熊	宮
田 取	山 島	山 島	知 岡	崎 本	

○ 一七三〇八二九二三七

此等の教師を再び其宗派に依て區別すれば(男女の區別)天主教(一四〇)、希臘教(三七)、日本基督教(八八)、ユニオン(七)、浸禮教會(二六)、ユニテリアン(一)、クリスチ(二七)ダッサレフ(一四)ゼルマン(二五)、美以教會(二二一〇)、日本聖公會(七一)、(外にフォームード(一)、(二六)、(二七)、(二八)、(二九)、(三十)、(三一)、(三二)未詳者百五十名餘あり)、

教師の數殆ど一千名に充たんとす、佛教者果して何の顔色がある彼等の傳道事業に從事する日尙淺にも關せず若々として歩武を進め、根據を築かむとす、基督教現在の狀態を以て、將來興みし易しなし、枕を高くして安眠を貪るべけむや、敢

て佛教者の一願を請ふ記者は近時微恙にかかり筆を執るに懶し、更に詳細に調査して讀者に報道する所あらむ。(未完)

靜觀錄

近角常觀

右の表に依りて之を見れば日本帝國內半數に跨りて、間接と直接を問はず、青年子弟の教育に從事するを見る、彼等の傳道事業また勉めたりと謂つべし、翻て佛教學校の狀態を觀察せむか、余輩轉た慨嘆に堪へざるものあり、而して以上の如く考へらるゝ、故に熱心に信仰を求むるときは、常に燃ゆるが如き信仰とか、狂氣の如き熱情と云へば、寧ろ常識以外ではなくてはならぬと云ふことは、信仰狀態の一要件であるかの如く考へらるゝ、故に熱心に信仰を求むるときは、あるかの如く考へらるゝ、故に熱心に信仰を求むるときは、通常では満足出來ぬ、出来るものあらば不思議な目に遇ふてみたい、奇蹟でも夢みたいと云ふ様なる妄想を抱く様にある夫故世人は所謂宗教心を以て病的であると云ふ様になるが、當に世人が云ふのみでなく、信者自身も病的の如き狀態に陥らざれば、宗教意識と云はれるものと考へてくる、畢竟精神を一點に集注して、他を顧みず、狂氣の如く、炎の如くなら

（七十）時 教 報

みるときは如何にも狂氣の如くみあるのではある、常識を逸したる行動の如くみゆるのである、此苦悶が中々通常でないである、精神尊か自ら病者か醫療を求むる如くと形容されれば如何にも適切なる形容であるされば全く是真摯なる人ならばかくあらざるべからざる道理にして、所謂頭燃を拂ふが如く一刻も猶豫する餘裕があるのである筈がない、されど決して常規を逸したる意識ではない、殊に宗教心と稱すべき點は此煩悶の心でない、此煩悶を脱し來りて後、從容迫らざる廣廓なる精神界である、此境に至りて其胸中に起れる宗教意識なるものは、毫も常識と異なるものでない、寧ろ最も健全なる常識にして、人間意識の標本とでも稱すべきものである。

併此苦悶の時の意識につきては大に注意すべきである、動もすれば殆んど意識以外に過したるかの如くみえる人がある、マホメットやスウヰーデンホールグの如きは頗る怪しい、今日においても宗教熱心より遂に罪惡忘想に陥り、或は種々の迷信を抱く人がある、是最も注意すべき點である、此苦悶の時常識を逸してはならぬ、既に此苦悶の時常識を逸せずして、治ひ上げたるものゆへ、其結果は健全なる常識としてあらはれるのである各自ら其経験に徴して省みるがよい、私は最も嬉しいのは、自分の缺點あることを自覺する意識を生する様になつたことである、而して中に得意になることがあるも、忽ち自己の缺點か頭を擡げ来るがために、慢慢の心を碎かるも、殊に自己の怠慢なる、自己の冷刻なることを感すれば、

されば、眞實の信仰とは云はれぬと考ふる、之を要するに常識を離れたるものならざるべからずと考ふる様にある。果して信仰が此の如きものならば頗る不健全なものである、私は考ふるに宗教心なるものは此の如き奇怪なものではない寧ろ、最も健全なる常識に外ならぬと考ふる、全体宗教を以て神聖あるものと考ふるはよけれども、其極遂に人間の企て及ぶべからざるものと様に考ふるは非常なる過失である、若し果して人間の企て及ぶべからざるものならば、夫は宗教てはない、抑々既に宗教と云へば佛と人との融和を意味するものである、既に佛と人との融和なれば、人として其常識に訴へ人として其性質に叶ひたるものでなくてはならぬ、若し常規を逸し常識を脱するものならば、其は吾人人生界の上に存する宗教とは名づけられぬ、若し常識を逸したると云はば或は超絶的であると考ふることも出来る然れども其超絶なるものが人間と云へるものと標準として考ふるときは、常人としての性質を逸したるものにして、所謂病的と云はねばあらぬ、私は考ふるに宗教は人間の人間たる眞髓を顯はしたるもので假令如何なる様子に顯はれて居ても、決して常識を脱するものでない、寧ろ常識として最も健全なるものにして、宗教心なるものは模範的の常識である、隨て宗教なるものは模範的の人間界を顯はしたるものである、常規を逸したるが宗教の要件にあらずして、寧ろ常規を逸せぬと云ふことが一要件

である、是が人間として佛陀に融合したる味である。
しかも宗教上に於て開宗者の傳記を見に殆ど記載が無い事蹟が現て居る、釋尊が老病死をみて非常の感を起れ、儲位にありで夜に乘して、王宮を遁れ山に入れたるが如き如何にも常識を以て想像すべからざる事である、ルーテルか野外を徜徉して突然同行の友人か電光の爲に打たる時、天の起せる恐怖により法科大學在學中であり乍ら、早速寺院に入りて僧侶となり非常な憂鬱に沈で懺悔を事としたるが如き、決して通常でないされど此等は何れ最も眞摯なる行爲にして、即自己が感したるとき、忽ち行爲にあらはれて、其間一髪を容るゝの余地がないのである、而して釋尊が所謂十二年の間諸種の宗教的経験を重ねられたる間、其心中は頗る苦悶されたのとみえる、其精神界裡の煩悶の様子は是亦確かに常識を以て推すべからざる有様である、釋尊と阿難羅と問答の時、阿難羅が哲學的論議を弄して、釋尊に對して抗辯的態度をとりたるとき、釋尊は答へらるゝには、我は我心中の苦惱を解脱せんが爲めに遠く來りて教を請ふのである、恰も病人の醫療を求むる如く切なるものがあるのである、左様な戲論をなすためでないとて、即座に袖を振て去られた實に信仰の問題につきて議論的態度をとるものとためには拳々服膺すべき訓誡である、惜此苦悶の最後に遂に精神的の妄想即惡魔を勦絶して所謂廓然大悟の樂境に達せられたるのである、此安心の地に達せんとする前驅として、非常の精神上の苦悶がある、之を若し平生慈々閑々として、戯論をなしして、呑氣にして居るものと目より

見るどきは如何にも狂氣の如くみあるのでは、常識を逸し
たる行動の如くみゆるのである、此苦悶が中々通常でないで
ある、精神か自ら病者か醫療を求むる如くと形容されたりは如
何にも適切なる形容であるされど全く是真摯なる人ならばか
くあらざるべからざる道理にして、所謂頭燃を拂ふが如く一
刻も猶豫する餘裕がある筈がない、されど決して常規を逸し
たる意識ではない、殊に宗教心と稱すべき點は此煩悶の心で
ない、此煩悶を脱し來りて後、從容迫らざる廣廓なる精神界
である、此境に至りて其胸中に起れる宗教意識なるものは、
毫も常識と異なるものでない、寧ろ最も健全なる常識にして、
人間意識の標本とも稱すべきものである。

併此苦悶の時の意識につきては大に注意すべきである、動も
すれば殆んど意識以外に逸したるかの如くみえる人がある、
マホメットやスウエーデンホルグの如きは頗る怪しい、今日
にても宗教熱心より遂に罪惡思想に陥り、或は種々の迷信を
抱く人がある、是最も注意すべき點である、此苦悶の時常識
を逸してはならぬ、既に此苦悶の時常識を逸せずして、治ひ
上げたるものゆへ、其結果は健全なる常識としてあらはれる
のである各自ら其經驗に徴して省みるがよい、私は最も嬉
しいのは、自分の缺點あることを自覺する意識を生ずる様に
なつたことである、而して中に得意になることあるも、忽ち
自己の缺點か頭を擡げ来るがために、高慢の心を碎かるし、
此に於て自ら慚愧の心が起り、他人の缺點は左程に目につか
ぬ、殊に自己の怠慢なる、自己の冷刻なることを感すれば、

佛陀の寛大なる、慈悲深き心か一人感せらるゝ、即ち感謝の念か起さる、感謝の念か起りてみれば安閑として居られぬ、出來る友同胞の爲には盡さねばならぬ、宗教の爲め盡さぬはならぬと云ふ心になりて眞剣になる、所が中々心に思ふばかりて實際は盡されぬ、少々位は善をなしても實際は爲したと稱する程のことはないのである、此の如き心か私の現今宗教意識の有様である、頗る微弱あるものであるが、自己の悪を惡と覺えずすることが出来、自己の善を善と思ふ心の少くなつたは只事でないと考へてゐる。細々ながらも慚愧と感謝で日送りが出来る、而して此等の心が毫も常識を逸したとは感せぬ、私は凡半ヶ年上も病の爲めに精神上に苦悶を感じたことがわづたが現時の宗教心には當時の如き狂熱的分子は毫もない、とにかく健全なる常識であると考へる

隨分宗教上に於て世間道徳、出世間道徳とか、或は眞諦とか俗諦とか稱することありて、世人が道徳心と宗教心とは異りたる意識である如く考ふる人がある、是は大ある誤りである、私か考へるには唯一の健全なる常識であつて、人と人との間柄なれば道徳心と名け、人と佛との間柄なれば宗教心と名くる迄の事である、佛に對して懺悔する人が他人に對して高慢になり、佛に對して感謝する人か、他人に對して感謝の念のない筈はない、之を別物の如く考ふる人は、抑々宗教心を以て常識己外のことの様に思ふて居るは過失である。

第八回佛教夏期講習會開設豫告

佛天の冥祐と有志諸彦の贊助とに依り、毎年、**夏期**、名勝の地をトし講習會を開設し各々、力を心性の涵養に盡し普く、佛陀の德音を江湖に傳ふること既に七回實に左の如し

第一回 摂州須磨浦 第二回 東都鎌倉、西部二見浦 第三回 三州蒲郡町 第四回 相州三崎町
第五回 遠州新居町 第六回 東部陸前國松島、西部播州明石 第七回 尾州常滑町

茲に本年其**第八回**を越前國敦賀港に開かむとす、今や教界益々多事苟も吾人青年たるもの深く精神の修養に勉め、相互の團結を鞏固にせざるへからず、殊に**越前若狹**の有志諸氏本會を待つこと頗る切にして、今や準備既に成り同港海濱に於ける**萬象閣**を以て**會堂**に充て坐して天空海濱の壯觀を縱にせしむ、又諸講師の出演を諾せらるゝこと、本年の如く**整頓**せる鮮し、且つ本年は所定の講筵已外に特に講師に請ひ、**靜座**若くは**信仰**経験談話會を設け、力を内的修養に須む、時々茶話會を開き眼中宗派の區別を沒し、胸裡學校の城府を設けす、平等一致、相互の氣脈を通し共に護法の大策を講せんとする。夫れ**敦賀**の地四通八達東西及北陸の要路に當る希くは四方の同胞諸士奮ひ來りて共に清涼の微風に沐し微妙の法水に浴せよ謹て豫告す

主講 橋本峨山師、西有樺山師、大内青巒居士、奥田貫昭師、脇田堯淳師、加藤行海師、南條文雄師、村上專精師、黒田眞洞師、釋宗演師、島地默雷師、森田悟師、守本文輔師、(いろは順) **副講** 前田誠節師、前田慧雲師、藤島了徳師、権田雷斧師、江村秀山師、赤松連城師、畔上櫟仙師、齋藤聞精神、清澤瀧之師、(文理科等の科目中便宜に從之)を講し、會員中學士等之が講師に當る、**順路**者々、新橋停車場より發米原停車場にて北陸線へ乗換へ、敦賀停車場着(尤ひ午後六時發の急行を便)、すゝ漁車貨三回五拾銭、(第一京都よりする者)は、七條停車場米原停車場を經て敦賀停車場着漁車貨一圓拾二銭、**來會申込所**東本龜、森川町一番地大日本佛教青年會事務所、京都花園妙心寺學林寶山良雄、越前國敦賀町大島妙顯寺夏期講習會準備事務所、金澤第一中學校、金澤師範學校、金澤工業學校、眞宗金澤中學、曹洞宗金澤中學、西中學堂等、諸學校有志

明治三十二年六月

(明治三十二年六月廿日印刷)

(明治三十二年七月一日發行)

東京市本郷森川町一番地
發行所 大日本佛教徒同盟會出版部

發行兼編輯人 上村幸三郎

印刷人 清水朝太郎